

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 24 DE JUNIO DE 1920

Núm. 228

El Almirante Jellicoe y el Vizconde Mariscal French

French y Jellicoe ciudadanos honorarios

Londres.—El Mariscal French y el Almirante Jellicoe fueron nombrados «Ciudadanos honorarios de Londres». Con ese motivo efectuóse una recepción en la Casa Consistorial y un banquete obsequiado, después, por el Alcalde. El Vizconde French pronunció un discurso en el que declaró que la lección más importante que ha enseñado la guerra, es que la vacilación unida a la incertidumbre trae siempre la derrota. El Almirante Jellicoe dijo que los más contentos por la terminación de la guerra son los soldados y marinos, pero con todo, debe conservarse intacta la fuerza del Imperio Británico hasta tanto no se pruebe que se ha puesto fin a las guerras.

Proceso contra los acaparadores en Nueva York

Nueva York.—El Gran Jurado Federal tiene acusaciones contra dos gran-

Crónicas de Alajuela

Sentido fallecimiento de la señorita Mercedes Ardón Moya.—Onomástico de Dobles Segreda y fiesta en su honor.

Alajuela, 23 de junio.—La noche del domingo, a eso de las 10, arribó a esta ciudad un tren fúnebre, conduciendo el cadáver de la estimable señorita Mercedes Ardón Moya, fallecida en Limón en la mañana de ese día.

Un gran número de personas esperaban ese tren en la Estación y condujo el cadáver a la Iglesia Parroquial, de donde fué sacado en hombros, esta mañana a las 11, después de suntuosos funerales, para ser conducido al Cementerio General.

Un automóvil atestado de coronas, precedía el cortejo fúnebre, que a pesar de la intensa lluvia que caía fué muy numeroso y puso de relieve la alta estima de que aquí disfruta la estimable familia de don Apolinar Ardón, padre de la niña fallecida, y a quié. lo mismo que a su apreciable señora doña Salvadora, sus hijos doña Elisa de Ardón, doña Dorila de Restrepo, don Belisario don Francisco y la señorita Josefina Ardón, sus hermanos David Ardón y señora, don José Dolores Ardón y señora, don Ricardo Castaing y señora, doña Matilde v. de Strasburger, don Manuel, don Elías y la señorita Filomena Ardón y don Francisco Moya y familia y don Ramón Moya, enviamos nuestras más sentidas frases de condolencia.

—Los profesores y alumnos del Instituto de Alajuela, que saben apreciar en lo que vale la intensa labor educadora, que desde su arribo a esta ciudad realiza con beneplácito general, el inteligente Director de ese Instituto, don Luis Dobles Segreda, lo festejaron ayer con motivo de su onomástico, obsequiándole una hermosísima fiesta que duró todo el día, en medio del mayor entusiasmo y que dejará en el alma de los asistentes los más gratos recuerdos intensificando con ellos la alta estima de que disfruta el amigo Dobles Segreda.

El Correo del País

Casa de alquiler

Matrimonio sin hijos necesita por quince días una casa de campo confortable. Ofrece pagar buen alquiler, si la casa estuviere a la orilla de un camino bueno para automóvil, o en las cercanías de una estación ferroviaria.

en la Casa Consistorial de Londres

Se organiza la defensa social en los Estados Unidos

Francia reconoce los derechos del Brasil

Mexico enviará una Misión Especial a Washington

Servicio Informativo Extraordinario

des compañías envasadoras de Chicago, por acaparar y especular con productos alimenticios. Y es propósito de las autoridades perseguir a otras muchas más que explotan al pueblo.

Un ex Presidente de Bolivia en viaje

Panamá.—El general Ismael Montes, quien en dos períodos ha sido Presidente de Bolivia, pasó por aquí en viaje a Europa. Va como Ministro de su país a Francia. El diplomático se negó a tratar acerca de los recientes sucesos que hicieron temer un conflicto armado entre Perú y Bolivia.

Un muerto ilustre en los Estados Unidos

Nueva York.—El día que cumplía 96 años de edad murió Mr. Levi P. Morton, ex-Gobernador de este Estado y ex-Vicepresidente de los Estados Unidos.

Organización de la defensa social en los Estados Unidos

Nueva York.—La Cámara de Comercio de este Estado ha formado un Comité de Salud Pública para estudiar la organización de un gran cuerpo denominado «Unión de Ciudadanos», pa-

ra proteger a la comunidad nacional de la obra de las huelgas en lo que se refiere a escasés de combustible y víveres. Millares de ciudadanos se han presentado y ofrecido al Comité de Salud Pública manejar los camiones o realizar cualquier otro trabajo para mantener abiertas las arterias del país cuando ocurran movimientos huelguistas o las anunciadas agitaciones revolucionarias. Esos millares de ciudadanos han inscrito sus nombres, teléfonos, apartados y demás direcciones, y han recibido claves o señales privadas para estar listos a cualquier llamamiento del Comité.

VARIADO SURTIDO de persianas, felpudos, maletas, refrigeradores, mace-tas y almohadas acaba de llegar AL SIGLO NUEVO.

Una magnífica ocasión para los pudientes

El Juzgado de lo Contencioso Administrativo rematará el 26 del corriente uno de los mejores lotes para construir en la ciudad de Limón, en la Calle del Comercio, casi en frente de la Administración de Correos. Perteneció a la sucesión de D. Belisario Ramírez Rosa. --- J 24. 3 v.

Una ilustre doctora en España

Ha sido objeto de grandes homenajes aquí la ilustre doctora Paulina Luigi, quien ha representado a la Argentina y al Paraguay en el Congreso Internacional Feminista de Ginebra. Los Ministros, muchos senadores y diputados, y hombres y mujeres prominentes en las letras, se reunieron en casa de la Marquesa del Ter, Presidenta de la «Unión de Mujeres Españolas», para dar una recepción, a nombre de España, a la viajera.

La cosecha francesa de trigo

París.—El resumen de las últimas estadísticas demuestra que la cosecha de trigo de 1920, será particularmente excelente. Será de no menos de ochenta millones de quintales.

El Uruguay hace campaña contra el alcoholismo

Montevideo.—El Congreso acabó de sancionar una ley autorizando a las escuelas públicas para que lleven a cabo una enérgica campaña contra el alcoholismo. La ley permite la libre introducción de bebidas que no contienen alcohol. Prohíbe la fabricación y venta del licor de ajeno y otras bebidas intoxicantes. Suprime igualmente la venta de licores destilados en la vecindad de los puertos, en los mercados y en las cercanías de los teatros, ni

podrán ocuparse de su venta las mujeres, niños, soldados y guardias civiles.

Francia reconoce los derechos del Brasil

Río de Janeiro.—El Embajador francés aquí, ha transmitido al Ministerio de Estado la nota de su Gobierno, declarando que Francia reconoce el derecho del Brasil a la propiedad de los buques alemanes que fueron capturados en aguas brasileñas, durante la guerra.

El Gobierno mexicano enviará una misión a Washington

Washington.—El Departamento de Estado ha llegado a saber que el Gobierno mexicano enviará una misión especial para que discuta informalmente las bases para arreglar todas las dificultades entre los dos países. La misión incluirá a Miguel Covarrubias, diplomático muy conocido, y a Fernando Calderón, historiador notable.

Actualidad francesa

Ha sido disuelta la Federación del Trabajo.— Los directores engañan a los obreros para trastornar el orden.— La policía secuestra documentos.

Nueva York, junio de 1920.

Comunican de París que el Gobierno tomó las primeras providencias para hacer efectiva la disolución de la Federación General del Trabajo, medida adoptada en vista del movimiento revolucionario, iniciado con la huelga general. Se acusa a la Federación de violar las leyes bajo las cuales estaba constituida, abogando por la nacionalización de los ferrocarriles y otras medidas y haciendo uso del recurso de las huelgas con un carácter político, antes que económico. El Ministro Millerand conferenció con los encargados del gobierno de realizar sus planes. Se teme que ante la actitud del gobierno, los trabajadores se precipiten en una huelga general, la cual los leaders hasta ahora en vano habían procurado conseguir. Se dice que las masas obreras están disgustadas con sus jefes por el empeño de éstos de paralizar las industrias y el comercio persiguiendo fines políticos.

Siguiendo las instrucciones del Gobierno, el secretario del servicio de agentes, se dirigió a las nuevas oficinas del Comité Ejecutivo de la Federación. Unos pocos documentos fueron secuestrados y las puertas selladas. Algunos miembros de las uniones y leaders estaban presentes. El secretario Jouhaux, dijo: «La acción del gobierno es ilegal. No logrará con esto dividir a los trabajadores, que marchan todos unidos. Nuestras huelgas muestran claramente al gobierno la efectividad de mi afirmación. Permítanme en este momento referirme, saludando a la Federación Americana del Trabajo.»

La policía ha rondado por el edificio donde están las oficinas de la Federación.

El llamado de la Federación a otras uniones para unirse a la huelga de ferrocarriles y mineros, parece no haber sido respondido por todas las uniones.

En todas las reuniones de la Conferencia se nota extraordinaria excitación. Muchos leaders de las uniones se oponen a que los parlamentarios del partido socialista, sean llamados a ayudar a la Federación.

BANCO MERCANTIL DE COSTA RICA

Capital Pagado ₡ 1,500,000 00

Reservas ₡ 473,048,68

Recibe Depósitos en Cuenta Corriente, a la Vista y a Plazo, en

Dollars, Libras Esterlinas, Francos, Pesetas y Liras,

Pagaderos en Letras a la Vista sobre

New York, Londres, París, Barcelona y Génova

Compra y vende letras sobre los principales centros comerciales del mundo, a los mejores tipos de la plaza.

Almacén de música
PAEZ Y CO.

Han llegado las últimas novedades
Delitese en tocar la buena música,
como también un bonito Vals, One Step,
Etc.

EDITORIAL

La Revolución no ha triunfado.

Afirmar lo contrario sería una confesión tácita de inconcebible candidez..., o admitir que la mala fé es semilla harto sembrada entre nosotros.

La revolución no ha triunfado..., porque el enemigo anda suelto, impune por las calles, codeándose risueño con algunos ex-jefes del Sapoá.

¿Cómo entonces, pedirle al pueblo más de medio millón de DÓLARES con objeto de remunerar a quienes todavía no han logrado el triunfo de la causa Nacional?

¿Cómo el Poder Ejecutivo se atreve a solicitar del Congreso \$ 175.000-00 cuando no ha tenido valor para meter en cintura a los grandes ladrones, a los descarados verdugos, a los sicarios de la pasada tiranía?...

Si por honor ha de pagarse...,—repetimos—que no sea el pueblo quien lo haga.

Natural es, y en extremo justo, que caiga el peso de la derrota sobre los vencidos, que son en este caso todos los complices del traidor.

Pero si tal proceder se conceptuara como anticonstitucional... o ilegal... (¡¡¡La Constitución y la Ley han de respaldar siempre a los pícaros!!!); si entonces el erario público se ve forzado a distraer casi dos millones en nuestra moneda..., que nos quede al menos la satisfacción de saber que fueron bien invertidos; y para ello debe el Congreso, y deben los revolucionarios—reciban o no el dinero por adelantado—exigir al Presidente don Julio Acosta el cumplimiento estricto de su deber, como jefe del movimiento contra la barbarie.

No actuar en esa guisa equivaldría a una triste y vergonzosa deserción; a una estafa; a un timo en perjuicio de todos los costarricenses.

Inserciones solicitadas

Las Compañías eléctricas y la Municipalidad

Dos comunicaciones

San José, Junio 24 de 1920.

Señor Secretario de la Corporación Municipal,
S. D.

Señor:

Nos hemos enterado de su atenta comunicación N.º. 137 (P), del 23 pte. en la que se sirve informarnos que esa Corporación no permitirá que se cometa el abuso de establecer nuevas tarifas onerosas e ilegales.

En contestación rogamos a Ud. se digne indicarme cuales son las ilegalidades que se han cometido al enviar a nuestros aborados una nueva edición de nuestra tarifa que contiene rebajas sustanciales, y de la cual nos permitimos enviarle una copia. Debemos agregar que si en esta tarifa se encuentran discrepancias o alteraciones que no estén en estricta conformidad con nuestro contrato, teniendo siempre en mira nuestro deseo de marchar en perfecta armonía con el Municipio, no tenemos inconveniente en subsanar el error siempre que en ello no haya perjuicio para nuestros intereses y derechos.

Somos del señor Secretario, muy Attos. Ss. Ss.

FELIPE J. ALVARADO & Co.

Señor Secretario de la Municipalidad de este Cantón,

Muy señor mto:

Me he impuesto de su comunicación, fecha de ayer, y como quiera que la Compañía entiende no haber faltado en nada de lo que se pactó con el Municipio, desea que se le indiquen cuales son los puntos de discrepancia, para poder así efectuar la defensa que le corresponde o corregir el yerro en que haya incurrido, pues la Compañía que represento como lo he dicho varias veces, quiere siempre marchar en la mejor armonía con ese Municipio, salvo que se tratare de lesionar sus derechos.

Soy del señor Secretario, con toda consideración, su muy atento y S. S.

(Fdo.) T. E. Zink

Administrador General de «The Costa Rica Electric Light & Traction Co. Ltd.»

Por los Juzgados y Alcaldías

Se ha citado al ex-telegrafista Juan Rodríguez Rocha nicaragüense, quien fué empleado de correos de Abangares y quien huyó de la cárcel de aquel lugar. Se le tenía procesado por robo de certificados y hurto de fondos de la oficina de telégrafos.

—Se sigue sumaria contra Francisco Alfaro Alfaro por atribuirsele el delito de defraudación de fondos de la Tesorería Municipal del cantón de Las Juntas de Abangares.

Artista que se despide



Emilia Caballé Millanes

Esta distinguida y modesta artista que forma parte de la Compañía de Paco Martínez que actúa en nuestro suntuoso Teatro Nacional, partirá mañana para México en donde asuntos de familia reclaman su presencia.

Emilia Caballé Millanes, graciosa y gentil artista, de voz timbrada y melodiosa, y quien ha sido oacionada por el selecto público del Nacional, deja un vacío difícil de llenar. Deseamos que tan noble artista no sea esta la primera y última vez que esté entre nosotros.

En la función de esta noche se dará «La Duquesa del Bal Tabarín».

Que tenga, pues, feliz viaje y muchos triunfos en su brillante carrera artística.

Al diputado Orozco Castro

La dirección de «La Prensa» hace saber al diputado Orozco Castro, que en materia de discreción poco o nada tiene que envidiarle, ni a él ni a ningún colega suyo. Sino que, por el contrario... etc., etc.

Representante viajero de México

Ayer tarde tuvimos el gusto de recibir en nuestras oficinas la visita del culto caballero don Alfonso Carretero, quien procedente de los Estados Unidos Mexicanos realiza en Centro América una gira comercial en el carácter de Representante Viajero de la acreditada Cervecería Cuauhtemoc, S. A. de Monterrey.

Departimos largo rato con el señor Carretero y nos manifestó su grata impresión acerca de la región centroamericana, y especialmente de nuestro país al que considera adelantado y con un gran porvenir.

Durante su permanencia en esta capital se propone iniciar buenas relaciones comerciales con México.

Le reiteramos nuestro cordial saludo.

Sociales y personales

Celebrando el cumpleaños de la niña Celina, hija de doña Celina Mata v. de Volio, efectuóse en dicho hogar la fiesta de la entronización del Corazón de Jesús.

—Ha venido a aumentar la dicha del hogar del joven don Oscar Salazar y su señora, el nacimiento de un niño.

—Próximamente contraerán matrimonio don Víctor M. Flores con la señorita Marta Acuña.

—Procedente de Limón se encuentra en esta capital don Federico Gócher.

—Procedente de Cartago estuvo en ésta el Comandante don José María Casasola.

—Ha llegado de Puntarenas don Reinaldo Jiménez. Lo saludamos.

Intereses Generales

El Gobierno enemigo del Agricultor

El veto del Ejecutivo a la ley del azúcar y del dulce es el peor error que el Gobierno ha cometido en menos de un mes que dirige la política del país.

Ese veto no contiene ninguna doctrina económica, está lleno de falsedades numéricas y asienta afirmaciones absurdas.

El Gbno. no ha demostrado más que un interés egoísta, el de sus entradas, y por salvar sus rentas, se ha echado encima del agricultor, que es una fuerza viva de la Nación.

El Gobierno ha creído que puede impunemente atacar los intereses del trabajador o aprovecharse de los esfuerzos de éste. El Gobierno cree que por que el campesino es sumiso y medroso puede sacrificarlos sin peligros.

Pero el Gobierno está cometiendo una injusticia tremenda, que no se explica sino porque algunos de sus nombres, carecen de una visión clara de los asuntos nacionales y resuelven las cuestiones con un criterio de centavos.

El Gobierno cree que la exportación de azúcar y dulce puede producir hasta setecientos mil colones y no le importa más que esto, para derrocharlo en esta política de dar plata, que es tan propia de nuestros gobiernos estériles.

Pero a su veto, que es el documento más péfido de la política actual, los pueblos de Alajuela le han respondido a la altura de las circunstancias inicuas provocadas por estadistas improvisados.

El Gobierno cree que los producto-

res de dulce de Alajuela son siervos romanos puestos al servicio de los caprichos de nuestro patriciado oficial; que deben trabajar para el Gobierno, que deben darle al Gobierno todos sus esfuerzos; que deben gastar su capital en las instalaciones de producción, en el cultivo de los campos, en el pago de los trabajadores, que deben contraer deudas para alentar sus empresas y que deben esperar que el Gobierno les diga lo que deben de cobrar por lo que producen o lo que han de pagar por derecho de trabajo.

Pero el país ve bien deslindadas las dos políticas del Estado: la política de los impuestos o de las opresiones oficiales y la política de los agricultores.

Sin estar concluida esa ley, que no responde a los sentimientos de la mayoría del Congreso y a lo que realmente necesita el país, se revelan dos hechos que son su consecuencia directa; que el Gobierno tendrá en esa ley una arma para oprimir al agricultor y las industrias se limitarán poco a poco a los intereses domésticos haciendo perder al país la posibilidad de grandes empresas y de gran producción de riqueza pública.

Ahora solo falta que los defensores de la política de opresión de los Tinoco, defiendan la política de opresión de los que se llaman restauradores y a quienes ha faltado capacidad para poder libertarse de los procedimientos usados por los Tinoco.

CIUDADANO

De última hora

Una poderosa escuadra norteamericana acaba de cruzar el Canal de Panamá

Lleva 10,000 marinos

Mensajes de Panamá informan que acaba de cruzar el Canal una poderosa escuadra de guerra de los Estados Unidos del Norte, en viaje directo a Honolulu.

Componen esa escuadra los acorazados Michigan, South Carolina, Minnesota, Kansas, New Hampshire, Connecticut. Este último es el buque insignia y a su bordo va el Vicealmirante Hillery P. Jones.

Permanecieron en el Istmo seis días. Distribuidos en los barcos van 1,500 cadetes de la Escuela Naval de Annapolis.

El viaje que está llevando a cabo esta escuadra es de 15,062 millas, de Nueva York a Honolulu, vía Panamá.

De Honolulu regresará, tocando en Seattle, San Francisco, Los Angeles y San Diego.

Viajan con la escuadra varios submarinos y una escuadrilla de barcos con provisiones. Y en conjunto lleva 10,000 marinos.

Tendrá relación este viaje de la escuadra de Yanquilandia con los complicados sucesos del Lejano Oriente?

O con los sucesos de Hispano América?

ACABA DE LLEGAR un variado surtido de sedería, pañolones, cintas, rebozos, mantas de luto, etc., a precios relativamente bajos AL SIGLO NUEVO.

En Honduras se agita el ideal unionista, secundando a Guatemala

UN PUBLICISTA EN TEGUCIGALPA

Tegucigalpa, junio.—Procedente de El Salvador ha llegado a esta capital el distinguido publicista Dr. don Tomás Cerón Camargo, propagandista del ideal de una Confederación Monetaria Hispánica.

—Embarcóse para los Estados Unidos del Norte el Dr. y general don J. Ernesto Alvarado, ex-Ministro de Fomento.

—En todo el país se agita de nuevo con gran calor el asunto de Unión Centroamericana, respondiendo a las iniciativas del partido unionista de Guatemala que se ha afianzado después de haber derrocado a Estrada Cabrera.

Corresponsal

Memorandum Oficial

Gobernación.—Se emancipó a los menores Josefa, Juliana e Isabel Herrera Marin.

—Se concedió permiso por dos meses para separarse de su puesto de portero del Registro Público, a don Narciso Mora Rojas.

—Se nombró para Inspector de Telégrafos de Cartago a don José Luis Sanchó.

—Se nombró para Jefe Político de San Ramón, a Dolores Vásquez Cambronero, en lugar de Benjamin Salas.

Teatro Variedades

Jueves 24 de junio, a las 8.30 p. m.

Primera parte.—GRANDIOSO DEBUT

MIS EVITA ENIREB y EL GRAN ALBERTO

en su especial repertorio.

Segunda parte.—¡EXITO!—La película en 8 partes

MACISTE POLICIA

La Casa que más vende en su ramo, debido a sus precios tan bajos

Gran Almacén de Materiales para Zapatería PASAJE JIMENEZ Gabriel Coronado Sucesores APARTADO 483

La Casa que más vende en su ramo, debido a sus precios tan bajos

Bibliografía nacional

Nuestra Señora de Ujarras

Nuestro apreciable y honorable amigo don Eladio Prado ha tenido la gentileza de enviarnos con dedicación que agradecemos, un ejemplar de su importante obra intitulada «Nuestra Señora de Ujarras».

Consta el libro de 11 capítulos en los que ampliamente, con labor metódica y oportuna de historiador, se relata todo lo que se refiere a nuestro ya consagrado monumento histórico de las ruinas de Ujarras, desde la época de la conquista hasta nuestros días.

Ilustran la obra de referencia una serie de vistas de las ruinas de la iglesia de Ujarras, vista panorámica general de la población, iglesia del Paraíso, diversos retratos de la milagrosa imagen de Concepción, e ilustraciones rela-

cionadas con el desarrollo histórico. En general encierra el libro una sorprendente belleza nativa digna de ser apreciada y aplaudida por cuantos se interesan en perpetuar nuestros tesoros de tiempos lejanos.

El señor Prado nos dice en el Prólogo de su libro que ha bebido en las fuentes de información de la Curia, los Archivos Nacionales y de una manera especial en los «Datos cronológicos para la Historia eclesiástica de Costa Rica» recogidos de los archivos del Ilustrísimo señor Thiel de santa memoria; y también en la «Cartilla Histórica» de R. Fernández Guardia.

LA PRENSA felicita calurosamente al señor Prado por su noble, útil y bien presentado esfuerzo intelectual.

PARA CABALLEROS casimires, corbatas, capas de hule, navajas Gillette y ropa interior, todo de superior calidad y variado surtido se acaba de recibir en AL SIGLO NUEVO.

Vida provinciana

DE SIQUIRRAS

El día 3 de este mes dieron los señores Beltrán y Strasburger, una función de cine a beneficio del Templo Católico, obteniendo un buen producto, pues casi todos los vecinos asistieron a la función.

Ahora que hablo de Iglesia, cuando nos mandará el Ilmo. Sr. Obispo un ministro de Dios, pues ya hace como un año que los vecinos no asistimos al santo oficio de la misa. Como es sabido, el sacerdote de Limón no puede venir por sus muchos quehaceres. Pedimos al señor Obispo nos mande cuanto antes ese ministro de Dios, para que encarrile ciertas ovejas que están en peligro de tomar mal camino, y para moralidad del cantón.

El policía de higiene atendió nuestra súplica para que los propietarios de escusados los hicieran nuevos: han sido cambiados, pero los están construyendo muy cerca de las habitaciones, cosa que hallamos muy mal. Es tiempo de construirlos más retirados; de lo contrario seguiremos con el mal.

La Escuela de Adultos se estableció en este lugar con el siguiente personal:

Maestro de Inglés, Mr. C. Percy Irons; Telegrafía, D. Rafael Zúñiga; Castellano y Caligrafía, D. Marcelino Calderón; Lectura, Urbanidad y Moral, D. Lesmes Sáurez.

Entre los trabajadores hay gran entusiasmo y ya existe gran número de ellos. Todos los maestros han puesto su contingente sin ganar sueldo.

Pedimos que el Maestro de Patio ordene no correr tan veloz las máquinas, pues debe acordarse que este patio es de gran movimiento de transeúntes y que cualquier día puede ocasionar una desgracia, siendo la poderosa Compañía la responsable. Ojalá Mr. Dolan atienda nuestra petición.

Corresponsal.

LA REPÚBLICA DE LOS SOVIETS

es el libro de más palpitante interés en estos álgidos momentos de evolución social.—Editado por las Ediciones Renovación, que reúnen siempre, a la par de la ilustración mental, la economía, se vende en las librerías de San José, a

UN COLON

el ejemplar. Pedidos a FALCÓ & BORRASÉ.—Pago anticipado.—Ya sea usted obrero, industrial, agricultor, comerciante o capitalista, cómprelo, y con su lectura comprenderá las razones por qué se ha implantado en Rusia

LA REPÚBLICA DE LOS SOVIETS

Curiosidades postales

Hemos presenciado varias veces verdaderas curiosidades postales en la Oficina de Correos de esta ciudad, a la llegada de correspondencia del exterior.

En la última remesa, por ejemplo, vimos paquetes enteros de cartas dirigidas a El Salvador y a Guatemala, que llegaron a aquella oficina dentro de sacos destinados para Costa Rica.

Vimos también cartas dirigidas a esta ciudad que fueron devueltas de la República Argentina, a donde habían ido a parar posiblemente por error del despacho.

Pero lo más curioso es la dirección que ponen a algunas cartas.

Veanse los siguientes ejemplos: «M. Breiderhoff Joseph.—Petre de la Misión.—Buenos Aires.—Argentina.—Costa Rica.—Térraba.»

«Don José Esteban Heluete.—República Argentina.—Costa Rica.—Parque de la Dolorosa.—Carnicería Española.—San José.»

Ambas cartas estuvieron ya en la República Argentina, de donde las remiten a Costa Rica.

Con semejantes direcciones no es posible que pieza alguna llegue a su destino.

Y luego dicen que el servicio de correos.....

Ahora que gana Ud. mejor salario, haga sus compras en LA MARINA que es la que vende más barato y entonces le quedarán su subsistencia y su salario de antes completamente LIBRE.

Boletín marítimo

Puntarenas, junio 22.—Hoy a las 10.30 a. m. fundó el vapor norteamericano *San José*, procedente de San Francisco de California, con 18 horas de mar de San Juan del Sur, 70 tripulantes, Capitán Zastrow y consignado a Felipe J. Alvarado y C. Pasajeros: Mina, Carmen y Eva Mozal, Carmelo Romero, Bernardo Jiménez, Luis N. Brader, N. Thieman, Faustino Padilla e hijo, Augusto Padilla, Ricardo Ligne, Flavio Herrera, Teodoro Fastaband, señora e hija, Pio G. de Trejos, Margarita J. Mathias, Otto Euling, Daniel Trejos, Salvador Gallegos, Elena de Gallegos, Victoria N. de Carmona, B. Ruggiero Gusto de Francisco, Juan Sang Lum, Felipe Manuel Cum, Felipe Manuel Romero, Enfrantozzi Giuseppe, A. B. A. de Benedictis, Angel Han Long, José Sánchez Chan, F. Francisco, A. Chong, Victor Mada N. Mada, José Esma, Max Diermissen, Elisa Sánchez, Dr. M. J. Barrios, R. R. Barrios, Rafael Matri, señora Morales, Emilio Alfonso, Juan Morales, Arnoldo Leal, José Delgado y Arturo Molina A. Carga: 1,236 bultos con 112 toneladas. Correspondencia: 6 paquetes y 8 sacos.

Limón, junio 22.—Ayer a las 11 p. m. zarpó con destino a Cristóbal el vapor holandés *Stuyvesant*. Pasajeros: Camile Theida, Berta Grasscorth, Angela Carranza, Cuido Von Schrotter, María v. de Lines, Adela de Lines, Adeline de Valle, Lastenia Jafei, C. T. Morent, Amanda Hemberger, Isabel Ninia, Castola Hemberger, G. Gomugos, Fernando, Tumado, Amanda e Isabel Muñoz, Flora, Margarita, Cathelene, Adolph Reys, Otto Danmebuger, Juana Monteagunes, Frank Istrs, José M. So-

to, Aurisa de Morales, G. Skippanu. Carga: 263 sacos papas, 206 sacos azúcar, 280 sacos café, 37 cilindros vacíos, 3 cajas Carey, 1,162 sacos cacao, 40 cajas bananos pasados, 2 bultos varios. Correspondencia 4 sacos y 3 paquetes.

Limón, junio 22.—Ayer a las 2.30 p. m. zarpó con destino a Nueva Orleans, vía Bocas del Toro, el vapor norteamericano *Metapan*. Pasajeros: David Larnactz, Arturo Mortell, Nicolás Casasola, Ernesto Hasffmar, Claudia Acuña, Evangelina Rodríguez, Marta de Fayad, Herbert F. Adey, Trida Kepar y niño, María de Herrera, José Manuel Herrera, Luisa Herrera, William S. Mowris. Carga: 5,471 sacos azúcar, 25 bultos palos de naranjas, 2 sacos de café, 1 saco harina. Sin correspondencia.

Limón, junio 22.—Ayer a las 6 p. m. zarpó con destino a Boston el vapor inglés *San Pablo*, despachado por la United Fruit Co., de 1,834 toneladas, 45 tripulantes, Capitán J. C. Jackson. Sin pasajeros: Carga: 41,621 racimos bananos y 25 sacos café. Sin correspondencia.

Limón, junio 22.—Ayer a las 8 a. m. zarpó con destino a Bluefield la lancha costarricense *Vanguardia*, despachada por Maduro y Sons, de 18 toneladas, 8 tripulantes, Capitán Walter. Pasajeros: Margarita Vergara. Sin carga ni correspondencia.

Limón, junio 22.—Hoy a las 8.30 a. m. ancló, procedente de Cartagena, consignado a la Royal Duth West India Mail, el vapor holandés *Vulcanus*, de 1,114 toneladas, Capitán R. Weguncha y 50 tripulantes. Pasajeros: 4 en tránsito. Carga general. Correspondencia: 1 paquete.

Calzado Americano

Realizamos a precio de costo, solamente por quince días

Almacén New England

Delcore, Aronne & Co.

A los Importadores de Harina

Para los futuros pedidos de las acreditadas y famosas harinas ROYAL - DIADEMA ESTRELLA BLANCA y SUPREMA pueden dirigirse directamente a los señores Igleheart Bros, Evansville, Ind., U. S. A., o a su Representante en ésta, AARON ASCH, al lado del Palacio de Justicia.

MURILO

Contiguo a la Botica Oriental

Medias para señora, \$ 8.50 docena, para hombre, \$ 7.00; satin para forros, \$ 1.00 vara, manta a 55 céntimos vara; género fino de mantel, a \$ 4.25 vara; medias para señora, a 75 y 60 céntimos el par; batista de \$ 2.00 a \$ 1.25, género azul a \$ 1.50 de media seda a \$ 4.00; gro, lienzo, driles finos, medias de lana, género de mosquitero, lana en cortes, ropa interior, crespones de color, botones para pantalón, vividi, cobijas y gran variedad de artículos a precios de acuerdo con la baja del cambio.

VICTOR MURILLO

La Granja

Almacén de Abarrotes de E. Saborio & Co.

Se ha trasladado a su nuevo local en la Avenida Fernández Güell (antes Central), 75 varas al oeste del Mercado, y ha recibido un variadísimo surtido de mercaderías que ofrece siempre a los precios más bajos de plaza.

NO COMPRE USTED SIN CONSULTAR NUESTROS PRECIOS

Gran Almacén LA LUZ

Acaba de recibir un variado y extenso surtido de sombreros finos de fieltro y de pita, para vender a precios bajos.

Apartado 658 :: Teléfono 344. :: TOBIAS A. VARGAS

Virus para destruir ratas

La Secretaría de Fomento ha recibido del Laboratorio Pasteur, Virus para destruir ratas y ratones, que vende con instrucciones para usarlo al precio de costo, o sean colones

2.25 el tubo

San José, 11 de junio de 1920.

SAL
ARROZ
MANTECA
CAFE BENEFICIADO

Vende al por mayor a precios ventajosos para el cliente

LA COOPERATIVA

100 varas al Norte del Mercado.

A. 17—1 m. G. GARBANZO & Co.

United Fruit Company

Servicio de Vapores



AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que con el vapor «CALAMARES», que zarpa de New York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores «CALAMARES», «PASTORES», «ULUA» y «TOLOA» en el orden indicado y saldrán de New York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde aproximadamente a las 5 p. m.) con destino a New York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a New York el domingo o lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso.

Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma Compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans.

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

A. 26—h. s. o.

Northern Railway Company

AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que el tren de pasajeros que diariamente, excepto los domingos, sale de Alajuela a las 1 p. m. y llega a esta capital a las 2 p. m., a partir de 14 de Junio en curso, y hasta nuevo aviso, saldrá de Alajuela a las 12-45 p. m., pasará por Echeverría a las 12-58 p. m., por San Joaquín a la 1-5 p. m., por Heredia a la 1-20 p. m., por Santo Domingo a la 1-28 p. m. y llegará a San José a la 1-45 p. m.

Todos los demás trenes regulares correrán en la forma acostumbrada.

San José, Junio 11 de 1920.

M. M. MARSH,
Superintendente.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

En Santa Bárbara de Heredia se construyen dos ermitas

Ya que hay un diputado empeñado en facilitar cañerías a los pueblos de Heredia, le agradeceríamos que se interesara por nosotros, pues la que hay no reúne las condiciones necesarias. Son muchos los vecinos que de continuo se quejan de este mal y otros; pero aquí parece que nos ha caído una maldición, tales son los males que nos agobian.

—En Jesús de este cantón se construyen dos ermitas: una la está haciendo el cura de este lugar en un sitio que no es del gusto de la mayoría, con

ayuda de unos pocos vecinos. La otra en un lugar muy apropiado para hacer un cuadrante, la hacen los vecinos que forman la mayoría, y paga lo que valga la obra una señora Herrera.

Sería muy conveniente que el señor Obispo se interesara arreglar esto de un modo amigable, como la razón y la conveniencia de la mayoría lo piden. Los caprichos en las cosas religiosas no deben existir, si verdaderamente son religiosos y discípulos del que fué solo humildad.

Corresponsal

El ferrocarril de Grecia a Alajuela

Un importante acuerdo municipal

La Municipalidad del cantón de Grecia, en sesión extraordinaria celebrada el día 5 de junio corriente, acordó.

Art. 1.—Oída la exposición del señor Gobernador de la provincia, Ingeniero don Eusebio Rodríguez, en que manifiesta los medios posibles de llevar a efecto la construcción de un ferrocarril de esta ciudad a la de Alajuela, en cambio de la carretera de la que ya se han iniciado los trabajos, y que el Gobierno estaría de acuerdo en garantizar el capital y un interés fijo. Esta corporación cree que en el país existe capital suficiente para llevar a efecto esa obra, y que en caso de no ser así, se podría hacer por medio de licitación en que cualquier compañía extranjera pueda efectuarla pero que debe dársele la preferencia al capital del país. Con el objeto de ponerlo en conocimiento de esos capitalistas, se autoriza al Secretario de ésta, dé copia de este acuerdo a los corresponsales de periódicos en ésta, para que se haga público y puedan así dirigirse al señor Gobernador las personas que tengan el deseo de contribuir a esa obra y de colocar sus capitales como accionistas, diciendo con qué cantidad se suscribirían en caso de que se lleve a efecto este proyecto y de que les conviniera las condiciones en que se fuera a realizar, y una vez obtenido el resultado estudiar el medio solicitando de los Poderes Ejecutivo y Legislativo reglamentar una ley que proteja este proyecto.

Luis A. Bolaños,
Srio.

El transporte de mercaderías de Limón a San José

De la serie de tópicos comerciales que consigna el último número de «El Comercio», tomamos lo siguiente:

«Otra queja unánime en el comercio es la relativa a la tardanza para entregar las mercaderías. Muchas veces, dicen los comerciantes, hay que esperar hasta un mes para que las mercaderías que llegan a Limón, las reciba el destinatario en San José ó en cualquier otro lugar. Dura más entonces la travesía en el interior del país, que para arribar a nuestros puertos, desde

Estados Unidos o de Europa. Hay muchas preferencias en el servicio y muchas veces los bultos o cajas permanecen abandonados en una estación o lugar mal cuidado, hasta tanto no se recuerde este hecho o la inasistencia del dueño de las mercaderías, esija su transporte. Como se comprende, tales abusos no podrán justificarse jamás, porque la empresa tiene material rodante suficiente para cumplir estrictamente con su deber ya que por su parte exige cumplimiento absoluto en el pago del transporte».

Apartado 515 Tienda Teléfono 169 de Jaime Carranza

HAN LLEGADO

Lámparas de Mesa y de colgar (últimos modelos) - Artículos Platedos y Niquelados - Juegos de Loza, de Té, de Café y de Mesa. Un Surtido grande de Objetos propios para Regalos de Boda.

Doctor JOSE CORVETTI MEDICO - OCULISTA

Ex-Director de Hospitalito de Campo - Ex-Jefe del Servicio de Oculística del Ejército Italiano de los Balcanes

De regreso de la guerra despacha provisoriamente en el Gabinete Electroterapéutico de don José Brunetti.

Dirección: 110 varas Sur, esquina Sureste de la Catedral, contiguo a la Escuela de Derecho—Habitación: Gran Hotel Francés

HORAS DE CONSULTA: De 9 a 11.30 a. m. y de 2 a 3.30 p. m.

Doctor Constantino Herdocia De la Facultad de Medicina de París MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz, y Garganta. Horas de Oficina: De 10 a 11 y media: de 2 a 5 p. m.—Teléfono 1443

“La Cabaña” De Antonio Rescia

Surtido completo en abarrotes y licores extranjeros y del país - Cantina atendida por verdaderos expertos.

Haga una visita al nuevo local, esquina opuesta a la Imprenta Alsina edificio de dos pisos

Dr. Edgar Montealegre MEDICO Y CIRUJANO

Ha abierto su oficina en la Casa de Salud del Dr. don Mariano Rodríguez, 100 varas al Norte de la Librería Lines,

Horas de despacho: 2 a 4 p. m.—Teléfono 147.

R. ODIO & Cía. Están recibiendo un gran Surtido de Mercaderías

“La Paz” Tienda de Juan Luis Mora Local que ocupó Bejos Yamuni

Acaba de recibir Géneros para sábanas, seda cruda, seda para toallas y muchos otros artículos que ofrece a precios muy bajos. — Paraguas para señoras y caballeros.

El Granero, de Rómulo Artavia

Gran surtido de sombreros de pita de primera clase. Sacos vacíos para sal y para granos. Existencia de Tabaco de Palmares de muy buena calidad.

Todo a precios más bajos de plaza.

Los robos en el Cementerio

Desde hace tiempo se viene notando que en el Cementerio General se cometen robos de ofrendas florales que colocan sobre las tumbas los familiares de quienes reposan en su última morada.

No atinamos a comprender cómo haya personas que tengan un corazón tan corrompido y que no sientan en sus manos el calor que debe producir al cometerse el robo, alzándose con las flores y coronas que en lugar tan sagrado se depositan.

Llamamos la atención de quien corresponda, para que se haga una vigilancia positiva a fin de evitar semejante daño.

En cuanto a las hienas que emprenden esos robos, que les caiga la maldición de los que son despojados de los recuerdos que allí ponen sus familiares con tanto cariño y piadosamente.

EN BARATILLO sábanas, fundas, género para manteles, cobijas de varias clases, paños de baño y de manos, medias, servilletas, en el almacén AL SIGLO NUEVO.

Un alto rasgo de honradez del joven Manuel Solano

El sábado anterior perdió la señora Jesús Calderón un carriel con doscientos colones en efectivo, una serie de billetes de lotería para el próximo sorteo y varios documentos privados de la referida señora.

Es es el caso que esos valores fueron encontrados por el joven Manuel Solano, de familia humilde, quien por los documentos que contenía el carriel, averiguó quíen era la dueña de lo perdido; y como no la conocía, procedió a buscarla preguntando a sus conocidos. Así logró encontrarla después de varias investigaciones, entregándole lo que había perdido.

Como es natural, la señora gratificó al joven por aquel acto, quien al principio se negaba a aceptar lo que se le ofrecía.

En estos tiempos un rasgo de honradez tal es merecedor de los más altos encomios. El joven Solano señala la senda por donde debieran transitar tantos que se dejan llevar por los vicios y las pasiones.

La Geisha y La Feria GIRALT Hermanos

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos matrimonios

Dr. Rubén Castro Cirujano Dentista

Graduado en la Universidad de Pensylvania y ex-cirujano interno de la clínica de Bridgeport, Conn. U. S. A. Opero sin dolor por medio de la ANESTESIA CONDUCTIVA.

M Oficina: Contiguo al Dr. José María Soto: Teléfono No. 365

Dr. Teodoro Picado Médico y Cirujano

Ha trasladado su despacho 100 varas al Norte de la Librería de Lines, nueva Casa de Salud del Doctor Rodríguez.

Consultas de 2 a 4 p. m.

LA VIOLETA Tienda de Novedades y Ropa hecha de Zeledón Hnos.

Acaba de recibir un inmenso y variado surtido de sombreros de pita, cañimires ingleses (desde € 60^{ms} corte hasta € 110^{ms}) y joyería alemana de fantasía, a mitad de precio. — Zarcas, lienzos, mantas y calzado para niños, más barato que en todas partes.

No se olvide: 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

La Colombiana

Es la Casa Más Surtida en Estilos y Colores

Apartado 699 San José Teléfono 751

Elías Muñoz

RELOJERIA : PLATERIA : Frente al Hotel Europa

PERFUMES

Rosamya

EN FRASQUITOS ECONOMICOS

DE VENTA EN TODOS LOS GRANDES ALMACENES AL POR MAYOR

Dr. ROBERTO QUESADA JIMENEZ MEDICO - CIRUJANO

Ex-Interno Mayor del Guy's Hospital, Londres, en los servicios de Cirugía Obstetricia y Enfermedades de las Mujeres; Ex-Cirujano residente de la Enfermería Real y del Hospital Militar de Sheffield, Inglaterra.

Ofrece sus servicios profesionales a sus amistades y al público en General. CONSULTORIO: Calle Alfredo Viallo (Central), 25 vs. al Norte del Carmen. HORAS: De 10 a 11 a. m. y de 1.30 a 4 p. m.

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNA

CERVELAT WURST, RUMFORD, BAKING POWDER. compuesto solamente de fosfato, es lo más sano y lo mejor. De venta en LA MARINA.

Ecos de la sesión del Congreso de ayer

Pasó en primer debate el proyecto para pensionar a la señora Juana Loiza.

—Trejos mocionó para que la Cámara haga constar que el señor Liedo, don Alfredo González Flores no ha atacado a los ex Presidentes de la República, como lo oíó a entender «La Tribuna». Fué aprobada.

—Aprobada en tercer debate la Ley Orgánica del Personal Docente.

—Acordada la ley de pago a los revolucionarios, incluyéndose en la lista a otros jóvenes costarricenses que tomaron parte activa en esta capital.

AUNT JEMIMA, PANCAKE FLOUR. El Panqueque de harina más popular en el mundo, lo consigue en LA MARINA

<h2>La India</h2> <p>Recomienda para Familias el mejor ARROZ que se produce en el País.</p> <p>TOMAS FERNANDEZ y HERMANO</p>	<h2>La India</h2> <p>CAFE Tostado y Molido, tiene para venta siempre completamente FRESCO.</p> <p>TOMAS FERNANDEZ y HERMANO</p>
--	---

Los Agricultores frente al Gobierno

Clausura de trapiches

Protesta contra la prohibición de exportar azúcar

Telegrama a LA PRENSA

Sarchí, junio 23 de 1920.

A estas horas se han cerrado los trapiches, por convenio celebrado entre agricultores y propietarios de los

mismos. Se debe el cierre como protesta a la prohibición de exportar la panela. Además, como cumplimiento de la obligación firmada ayer en Alajuela, entre agricultores y propietarios de trapiches de los cantones de Grecia y Poás, y los que están en los alrededores de Alajuela. Créese que para la manifestación que organizan para el viernes asistirá un buen número de agricultores.

Corresponsal

Vapores en viaje

Limón, 23 de junio.—Ayer a las 6 p. m. zarpó con destino a Puerto Barrios, despachado por la Royal Netherlands West India Mail, el vapor holandés «Volcanus» de 1124 toneladas. Capitán R. Wagemaker, 57 tripulantes. Pasajeros 4 en tránsito, carga 905 bultos de cueros, sin correspondencia.

El Capitán del Puerto, S. Chamberlain Z.

Puntarenas, 23 de junio.—Hoy, a las 2 p. m., zarpó para Cristóbal y Balboa; C. Z., el vapor norteamericano «San José», de 1,318 toneladas y 70 tripulantes. Capitán Zastrow y despachado por Felipe J. Alvarado & Co. Pasajeros: Francisco Chong (chino re-embarcado). Carga: 37 tambores miel de abeja, para Nueva Orleans, con 11873 kilos, 960 sacos de azúcar para Nueva Orleans, con 79559 kilos, 335 bultos cueros secos, 3662 kilos, y 26 bultos pieles con 2581 kilos, 5 bultos caucho, con 303 kilos y 3 cilindros vacíos con 332 kilos, para Nueva York, 30 sacos café con 2100 kilos, para Antofagasta, 4 bultos equipaje con 38 kilos, para Guayaquil, 13 sacos arbejas, 1249 kilos, 25 sacos, 2500 kilos, para Panamá y un bulto equipaje, para Cristóbal, con 40 kilos. Sin correo.

El Capitán del Puerto, R. Urbina G.



Piza e Hijos

Luis Barquero Montes de Oca
Abogado y Notario
Oficina: frente a la Central de Teléfonos, 50 varas al Oeste de la Imprenta Nacional. Apartado, 413 - Teléfono 672
M.7 San José, C. R.

IMPRESA FALCÓ Y BORRASE

En honor a don Juan Rudín

Hoy a las 9 a. m. se efectuó, en el salón de actos públicos de la Escuela que lleva el nombre del ilustre educacionista don Juan Rudín, una simpática fiesta en su honor, como demostración de aprecio y cariño para tan respetado y querido Maestro.

La concurrencia fué selecta y numerosa y reinó la más franca y selecta armonía.

Para ese acto invitó don L. Arias Soto en nombre del personal docente de dicha escuela.

Notas breves

El Sr. Jesús Carmona B. ha perdido cuatro décimos de un billete de lotería que corresponde al número 23.607, para el próximo sorteo. Lo comunicó así al Tesorero de la Junta de Caridad.

Los porteños se divierten. El domingo, por ejemplo, un grupo de personas hizo un bonito paseo a la finca «El Roble», de la cual es administrador don Carlos Acuña. Allí hubo una fiesta con motivo del bautizo de un niño de los esposos Acuña González.

«El Rosana» fué ensayado en estos días. Fué sacado del estero y una vez en pleno mar caminó perfectamente. Corrió diez nudos por hora, lo que indica que ha dado magníficos resultados. A fines de este mes hará su primer viaje a Panamá.

Se nombró al Bachiller Odilo Pérez Cruz Alcalde segundo suplente de Alajuela.

Se autorizó al Licenciado don Andrés Venegas para que siga ejerciendo su profesión de notario.

No hay azúcar... pero hay

De Puntarenas nos dicen lo siguiente:

No hay un solo saco de azúcar en plaza; este artículo se va transformando en un objeto de lujo, difícil de conseguir.

Pero en cambio, en las bodegas de Alvarado existen mil sacos de azúcar que están listos para la exportación. Y en Puerto Limón en cada barco salen millares de sacos.

El caso llama la atención, y más ahora que la exportación del dulce y el azúcar quedó prohibida.

Conviene, pues, que las autoridades correspondientes tomen medidas.

CONSERVAS LENZBURG. Llegó de Suiza un gran surtido que vende baratísimo LA MARINA.

El día de San Juan

Con motivo de ser hoy el día de San Juan, hubo festejos en los pueblos que llevan este nombre, principalmente en San Juan de Tibás.

Mucha gente de la capital visitó ese pueblo que sabe organizar sus fiestas del modo más alegre que pueda haber. Hubo actos cívicos y religiosos.

Hotel Washington

El Mejor de Costa Rica

Los dormitorios cuentan con baños de agua caliente y fría. Los agentes viajeros encontrarán cuartos propios para sus muestrarios.

Cocina Francesa y Americana

Se habla Inglés - Francés - Alemán y Español

Teléfono número 173

Apartado número 479

Enrique A. Calvo

Cirujano Dentista

Teléfono 312

Apartado 255

Abrió su nuevo Gabinete Dental Electrico el 1.º de julio, en la casa contigua al Teatro Variedades

¡Alerta Panaderos y Comerciantes!

Harina - Harina - Harina

Esta Compañía se complace en anunciar a su numerosa clientela y al público en general, que está comenzando a recibir nuevas cantidades de harina fresca, pues toda nuestra existencia anterior está completamente agotada, y además, que no por ese motivo, aumentará sus precios.

Nuestra calidad continúa siendo la misma, superior, como toda nuestra clientela lo sabe, a cualquier otra marca en el mercado. Ofrecemos la harina fresca acabada de llegar y la que continuaremos recibiendo semanalmente a los precios de ₡ 48-00 por bulto en cantidades grandes y a ₡ 49-00 en cantidades pequeñas.

Pan American Trading Co.

Nota:—Esta Compañía no pertenece al TRUST.

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

SE ALQUILAN dos habitaciones en calle céntrica, bien acondicionadas. Entenderse con Ricardo Falcó. --- J. 27. h. s. o.

SE COMPRAN casas de madera propias para peones, de sala, cuarto y cocina. Ofertas por escrito. Apartado 913. --- J. 24. 6 v.

MAQUINA DE ESCRIBIR
Deseo comprar una, aunque sea de segunda mano pero que esté en buen estado. Dirigir propuestas a F. B. Apartado P. --- J. 22. 6 v.

SE ALQUILAN los altos de una casa, punto céntrico, bueno para matrimonio, punto muy céntrico. En estas oficinas se informará. J. 24. 4 v.

VENDO una casa de madera, consta de siete departamentos, de buena construcción. --- Ignacio Barahona. --- J. 22. 5 v.

PERDIDA Se gratificará bien a la persona que presente a estas oficinas, una bolsa de oro en redcilla, perdida en la Calle del Comercio. J. 24. 4 v.

ROGELIO MORA FERNÁNDEZ

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

Lectura para los agricultores

Hay que hacer grandes bosques

A mis amigos Lic. Luis Cruz Meza y Alfredo Anderson.

El 14 de mayo escribí algo sobre la siembra de árboles en el periódico «La Prensa» con las iniciales J. M. C.

Con gusto he visto que ha producido sensación, pues D. Alfredo Anderson y El Tío Tom el de los mangos del Bosque se han ocupado del asunto en el «Diario de Costa Rica». Que el señor Anderson escriba, no es extraño. Todo en él es entusiasmo cuando se trata de árboles. Es el señor Anderson el hombre tenaz para el asunto: a él se los han macheteado, se los han quemado; pero no da su brazo a torcer; él, como agricultor persiste y no me cabe duda de que se saldrá con su deseo, pues no se tardará día en que desde San José, al extender la vista por los campos vecinos, veamos los grandes terrenos áridos que hoy vemos, ya convertidos en bosques.

El sembrar madera de construcción es un gran negocio: se aprovecha el tronco principal en tablas, alfajillas, y las ramas en leña y carbón.

Yo no me atrevere a asegurar que mi artículo en «La Prensa» y los del «Diario de Costa Rica» hayan influido en el ánimo del diputado Lic. D. Adán Saborio para presentar un proyecto al Congreso para la siembra de árboles de construcción; pero me congratulo de que pensemos al igual. El proyecto de D. Adán tiene que ser apoyado por toda la diputación, sean o no agricultores. Este proyecto dentro de unos diez o quince años dará una buena renta al Gobierno y a los ferrocarriles. Esa made a que siembra la mano del hombre se produce mejor que la que da la naturaleza. El proyecto de don Adán dice que se premiará por cada árbol de construcción con 25 céntimos, a los 5 años de sembrado, debiendo ser cada siembra en cantidad no menor de 500 árboles y hasta 100.000. Este sistema de premiar es de gran estímulo y como una buena prueba, véase como ha progresado la siembra del cacao del que hoy se exportan miles de quintales

debido a la prima que se pagó en tiempo del Gobierno de don Rafael Iglesias. Colombia y el Ecuador nos abastecían por quintales, y hoy el país lo exporta y no necesita introducirlo para su consumo.

En mi artículo anterior no me expliqué bien al relatar la historia de mi amigo el finquero cubano y para que se asombren y se cercioren de lo que es un hombre previsor, les contaré el cuento como sucedió:

Tenía yo 16 años, el señor Sotolongo, personaya de 60 años, finquero de esos que por genealogía son ricos, me contó que a su señor abuelo se le ocurrió sembrar al rededor de las cercas de sus grandes potreros arbolitos de cedro: que a él le habían ofrecido pagar a razón de una onza de oro, de 17 pesos, por cada árbol, y que no los vendía porque su padre respetó esa siembra y que él había hecho lo mismo y que a su entender esos árboles valían no menos 25 pesos cada uno y que como él no necesitaba ese dinero lo dejaba a sus hijos para que ellos dispusieran venderlos. Entonces le pregunté qué cuantos árboles serían y con la mayor sencillez me dijo, que habían más o menos diez mil. Un niño de escuela podrá decir que diez mil multiplicado por 25 son 250.000 pesos oro. Lo que acabo de relatar es tan verídico como los cuarenta años que tengo de estar en Costa Rica. Sirva este ejemplo a todos aquellos que tienen terrenos y llénelos de árboles, que a la larga y echando a un lado el egoísmo, de pronto un heredero bendecirá al ser precabido que le labró una fortuna inesperada.

Agricultores costarricenses: siembren, pues, bosques en hileras o siembren al rededor de sus cercas y no hay duda de que harán un gran beneficio a la querida patria Costa Rica, a la que quiero como si en ella hubiera nacido.

San José, junio de 1920.

JOSÉ M. CALLEJAS.

LAS DAMAS de gusto exquisito encontrarán el mejor surtido y a los precios más bajos: blusas, sweaters, enaguas, batistas y ropa interior para niñas en AL SIGLO NUEVO.

Notas rápidas

Hoy cumple quince años de haber formado un feliz hogar, el cual es aumentado en su dicha por las gracias y encantos de una primogénita, nuestro amigo el Coronel don Regelio Flores Castro. A él y su señora esposa, nuestros parabienes.

—El baile rosado se efectuará esta noche en casa de doña Rosa Cañas de Young. Será una nota muy simpática que hará eco en nuestra sociedad.

—No ha mucho tiempo hicimos una insinuación al Director General de Correos a fin de que mandara a imprimir el itinerario del servicio interior postal, por los beneficios que prestaría al comercio, oficinas públicas y a todos en general; y ayer tarde tuvimos el gusto de ver ya impreso el «Itinerario que observarán los correos durante el presente mes».

—Después de estar varios días en Puntarenas, rumbo a Corinto zarpó el vapor inglés «Aylesbury», de 2281 toneladas, sin pasajeros ni correspondencia. Carga: 475 piezas de madera.

ACABADE LLEGAR un variado surtido de sedería, pañolones, cintas, rebazos, mantas de luto, etc., a precios relativamente bajos AL SIGLO NUEVO.

LA PRIMAVERA

MERCADO

Ha recibido sombreros de fieltro finos, de pita varias clases, lienzos, mantas, zarzas, ropa hecha de casimir y otros artículos a precios sumamente bajos.

JAIME VARGAS C., Propietario.

BOTICA NACIONAL

Paso de la Vaca

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL del salvador de millares de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL

Cigarrillos Castaing

En Puntarenas, en el Guanacaste, en Limón y en todas las Principales Cantinas de San José. En la Cantina La Magnolia hay siempre de venta.

Ventas por mayor doy al 30 por ciento. La mejor recomendación: las grandes ventas.—Para los pedidos a Ricardo Castaing A.

Frente Lamic, San José.

A. 15.—1 m.

NO SE MOLESTE USTED

Llame al teléfono N.º 218, cuando necesite un trabajo de Tintorería. Tintas alemanas sintéticas, no vegetales. Las mejores del mundo.

CARLOS PERALTA

Cuesta de Moras.—Baratura y rapidez.

Sombreros de Pita Ecuatorianos, recibió 1000 LA ESTRELLA DE ORO Sombrerería de Palomo y Villarreal Para Caballeros, Señoras y Niños 50 varas al Norte del Mercado Calle Paso de la Vaca

Traidores y Déspotas de Centro América

— POR —

VICENTE SAENZ

De venta en todas las librerías

☛ \$ 1-00 el ejemplar ☛

Por correo dirigirse a FALCÓ y BORRÁS, enviando el importe

SECCION PEDAGOGICA

El Código de Instrucción

(COMENTARIOS)

CAPITULO IV

El inciso 1.º del artículo 38 padece torturas de redacción que no encajan bien en un código. «Inciso 1.º Los Profesores de Enseñanza Primaria, Secundaria y Normal, Especial y Universitaria, con diploma expedido por establecimiento de educación extranjero y que hayan sido debidamente revalidados en el país, o que en adelante se expidan por esta Facultad o por aquellas instituciones docentes autorizadas por la ley».

Como la voz «diploma» está en singular, debe decirse «haya sido debidamente revalidado», en singular; también; o sí, como parece la mente general del artículo, se desea hablar en plural, debía pluralizarse en todas sus partes, escribiendo «con diplomas expedidos».

El artículo 40 está también mal tratado en punto a castellano. «Artículo 40. Se designan miembros corresponsales residentes en el extranjero a quienes la Facultad, atendiendo a sus méritos o servicios prestados a la cultura del país, crea de justicia dar esa distinción». Sin hacer ningún esfuerzo de reflexión cualquier persona atina que debió usarse la forma singular que pide la impersonalidad. «Se designa miembros corresponsales», esto es «se llama miembros». Tal se dirá: «se nombra al tal a los señores... y no «se nombran alcaldes».

Insistí en sostener que un Código de Instrucción Pública no puede cojear en achaques de idioma y si cojea no tiene por ello perdón de Dios.

El artículo 42 resulta irritante y malsano porque restringe y limita de manera cruel la docencia, que debiera estar abierta para todos los que generosa y honestamente piensan y sienten.

Está bien que no puedan formar parte de la Facultad aquellos que no tienen un certificado de idoneidad, o un diploma oficial competente, tal como lo prevén los incisos del artículo 38. «Artículo 38. Son miembros titulares: I, los Profesores de Enseñanza Primaria, Secundaria y Normal, Especial y Universitaria con diploma expedido por establecimiento de educación extranjero y que hayan sido debidamente revalidados en el país, o que en adelante se expidan por esa Facultad o por aquellas instituciones docentes autorizadas por la ley. II. Los maestros normales con títulos expedidos por las escuelas normales del país. III. Los maestros de enseñanza primaria con diploma expedido por la Junta Calificadora del Personal Docente. IV. Los

profesores de Enseñanza Secundaria con título expedido por la Junta de Directores de Segunda enseñanza».

Pero una cosa es pertenecer a la Facultad y otra muy distinta es tener derecho a ejercer funciones docentes.

Hay en el país, y habrá siempre, hombres eminentes, médicos distinguidos, juristas doctísimos cuya palabra, consejo y doctrina serán de inapreciable valor delante de los jóvenes.

Estos hombres quedan excluidos de aula, el artículo 42 les veda el paso les dice en el umbral de la escuela «Ninguna persona, excepto los aspirantes de que habla la Ley Orgánica del Personal Docente, podrá ejercer en establecimientos oficiales funciones docentes sin estar incorporado en la Facultad».

Es inmoral dejar por fuera a los que por razón de sus especializaciones, no tiene un diploma de asuntos pedagógicos.

No se podrá exigir a esas personas que se pongan a hacer grado en pedagogía para ir a dar lecciones en un colegio, y según este artículo, claro terminante, están excomulgados.

Cierto que allá, más adelante, se crea una categoría de «profesores anuales», pero, creada y todo, este artículo no les da paso. Es terminante, redondo, y el 38 señala, en cuatro incisos mondos y lirondos, quiénes son los que pueden formar la Facultad. Allí no se menciona en ninguna forma a los llamados «profesores anuales» No hay salida.

Por más buen deseo que haya, por más ciencia que se posea, por más necesidad que el país sienta de oírlos, la ley los condena si no traen bajo el brazo su cartón.

Esto es inmoral, esto significa reconocer como único respaldo el del diploma y no el de la competencia.

Mientras en países más cultos las puertas de las escuelas se abren ampliamente para que pueda ser ilustrado el aula con la lección de los más sabios, aquí se obstruye el paso y sólo se concede al que traiga cartón de competencia oficial.

No me curo en salud porque yo lo poseo, pero levanto la mano para protestar del desacato.

Diga ese articulado que no puede formar parte de la Facultad más que tales y cuales, pero no diga que le está vedado el paso a los que no se respalden con diploma.

La temeridad salta a la vista.

Luis Dobles Segura

Seguirá

ALBERTO ARAGÓN

AGENTE DE ADUANAS, Costa Rica

Tiene el gusto de informar a los Importadores, Exportadores y al Comercio en general, que el día 1.º de Julio próximo abrirá sus oficinas para atender a toda clase de Despachos de Limón y Puntarenas para esta ciudad así como cualesquiera embarques por los puertos mencionados.

Contando con la debida experiencia en el ramo de Agencias de Aduanas, y habiendo logrado conseguir un personal competente y activo, garantiza el servicio eficiente y cuidadoso que exigen hoy los negocios.

Estimará mucho las indicaciones que se le hagan en cualquier forma acerca del servicio, y tendrá el mayor gusto en suministrar toda clase de informaciones, cálculos de fletes, etc., que puedan necesitar sus amigos.

San José, Junio de 1920.

Tienda de Modas

«PARIS»

Pasaje Central

Camisería

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA

Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

Marta y José Carreras

TIENDA DE NOVEDADES

LA GITANA

ESQUIVEL HERMANOS

APARTADO 505

TELEFONO 742

Recibió: Sombreros de Feltro Italianos, Paraguas, Faja Interior para Enaguas, Cuellos y Medias de Lana para señoras y caballeros.

C. Martín & Cía.

Teléfono 349 Apartado 807

Ofrecemos a nuestra clientela: Queso Patagrás, Cerveza Alemana «Spaten» superior a todas de la misma procedencia—Papel Sulphit—Zaraza Negro, Azul y gran surtido de génetos.

Almacén y Tienda «LA POUPEÉ»

de Bejos M. Yamuni

La Tienda y Almacén que vende más barato en el país. Constante surtido en driles, mantas, lienzos, zarzas, calcetines de seda y algodón; frazadas lana y algodón; cotines, céfiros, ropa interior.

Háganos una visita y saldrá usted sumamente satisfecho.

Se atienden órdenes por teléfono

Teléfono No. 544

Apartado No. 168

La Constancia

Esquina Frente al Mercado

Acaba de llegar un GRAN SURTIDO de

Sombreros de Pita

que realizamos a PRECIOS BAJOS.

Avisamos a nuestros clientes que ya hay MACHETES de todo número.